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谨防“共享猫咪”沦为“共享隐患”
■ 杨玉龙

非常道

微声音

好好睡觉，心衰风险减42%！

美国杜兰大学公共卫生与热带医学院

的流行病学家发现，与睡眠不健康的人群

相 比 ，睡 眠 健 康 ，患 心 力 衰 竭 的 风 险 低

42%。研究成果认为，睡眠差并不会直接导

致心力衰竭，而是通过对应激激素、血压和

心率的影响来增加心力衰竭的危险因素。
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筑牢免遭家暴的“隔离墙”
■ 新华社记者 刘怀丕

最高人民法院工作

报告提出，“筑牢妇女、

儿童、老年人、残疾人免

遭 家 庭 暴 力 的‘ 隔 离

墙’”。家庭暴力是“家

庭癌症”，给受害家庭成

员造成极大痛苦。家庭

暴力不是家务事，法治之手必须管起来，不

断筑牢防家暴“隔离墙”。

3 月 8 日是国际劳动妇女节。女性是

受家暴侵害的重要群体，全国妇联信访统

计数据显示，2019 年家暴投诉为 36002 件。

家暴的恶劣影响不容小觑，不仅给受害者

造成身心伤害，给生活蒙上阴影，有的甚至

还危及生命。

受害者自己走出家暴泥潭并不容易，

要有外界力量支持。从反家庭暴力法出

台，到发出人身安全保护令，再到建立关爱

帮扶机制……我国近年来出台了一系列反

家暴的政策与举措，让受害者有了打破沉

默、挺直腰杆的勇气，在遏制家庭暴力犯罪

上见到显著成效。但家庭暴力的消除是个

长期过程，最高人民法院工作报告提出筑

牢防家暴“隔离墙”，对反家暴工作既是强

化又是推动。

反家庭暴力是世界性难题，防范措

施应该持续强化。家暴最好能在萌芽

状态发现解决，这需要加强反家庭暴力

法的宣传，建立快速有效的干预机制，

积极开展无民事行为能力人、限制民事

行为能力人遭受或者疑似遭受家庭暴

力强制报告工作。与此同时，要调动妇

联等部门，建立家事调解员、家事调查

员制度，成立家事审判心理疏导、干预

机构，采取多种方式消解家暴之痛、维

护家庭关系。

家庭是人生温暖的港湾，摁住家暴的

拳头，才能保证家庭安宁，营造出平等、和

睦、文明的家庭关系。

“晒娃成瘾”背后的弊端不得不防
■ 苑广阔

时事乱炖

百度百科上有个网络新词叫“晒娃成

瘾”，意指习惯性地在社交媒体上分享孩

子的动态和照片。这个词的英文，实际是

分享和育儿两个单词的结合（share+par-

enting），是由密歇根大学的C.S.Mott儿童

医院在进行全国性调查时创造的一个词

语。可见，晒娃育儿的现象中外皆为普遍

且影响十分巨大。（3月9日《光明日报》）

表面上看，晒娃主要是一个家庭的私

领域问题，是一个孩子的父母是否愿意以

及愿意怎样展示家庭私生活的问题，遵循

“法不禁止即自由”的原则。然而如果我

们能够站在孩子的角度，尤其是站在保障

未成年人的合法权益的角度来看，就会发

现事情可能没有想象得那么简单。

首先来说，“晒娃成瘾”背后的安全问

题，是最值得关注的问题。很多父母晒出

的孩子的照片，包含了儿童的姓名、样貌、

就读的幼儿园或者是学校的班级、家庭住

址等信息，而这些信息一旦被别有用心的

人进行串联起来，就可以组合成一个儿童

完整的个人信息链条，在带来信息泄露的

同时，也产生了人身安全隐患。

其次，过度晒娃，可能会给孩子带来

现实中意想不到的麻烦和困扰。有未成

年人表示，因父母经常发布自己的照片、

各种生活信息在社交平台上，结果这些信

息被自己的同学看到，导致自己在学校里

被同学嘲笑，甚至还遭受到校园霸凌、校

园暴力的伤害。这大概是很多父母所没

有想到的，也是应该力求避免的。

最后，晒娃要尊重孩子自己的意愿，

尤其在孩子可以自主做出选择的时候。

现在已经有一些初中、高中的孩子表示，

自己小时候的照片被晒到了父母的朋友

圈或自媒体，这些信息只要不主动删除，

都会永久保留，结果现在自己看来，却觉

得很尴尬、很难堪。

从加强儿童权益保护的角度来看，不

管是晒娃还是其他，父母的行为都应该以

“儿童的最大利益”为首要出发点，以避免

儿童受到伤害为最大底线。
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要鼓励年轻人的好奇心！
不以挣钱为主

著名经济学家、中国经济体制改革研究

会副会长樊纲表示，民企的优势在什么地

方，他可以拿自己钱去冒险。马斯克他们

就是这样的，他们一些胡思乱想，你不可想

象的东西他拿自己的钱去冒险，他自己的

钱你管不着嘛。那么才能够出现过去没有

出现的一些东西，才能出现一些想不到的

东西。真正的机制是我们怎么去鼓励基础

科学的研究，怎么去鼓励我们的年轻人、大

学生们更多地朝着以好奇心为主，而不是

以挣钱为主。 @中国经营报

随着养猫人群的增多，很多喜爱

猫咪，却因为生活环境或者个人因素

无法养猫的人，会选择通过看别人晒

猫的图片视频来“云养猫”，近几年，随

着共享单车、充电宝等理念的出现，

“共享猫咪”的概念也随之出现，但是

作为宠物，真的可以被“共享”吗？（3月

8日红星新闻）

应该看到，“共享猫咪”的确满足了

一些人的消费需求。况且，从目前法律

规定来看，对于“共享猫咪”并没有禁止

性规定，只要其在法律框架内行事，也

就未尝不可。

但笔者以为，不容忽视的是“共享

猫咪”可能会沦为“共享隐患”。专家介

绍，“共享猫咪”的经营模式没有办法避

免动物的惊吓疲劳，以及饲主有意无意

对猫咪所产生的心理伤害，也就意味

着，“共享猫咪”可能会产生应激反应，

除去给猫自身带来伤害，也可能会伤害

到人。而且，不容忽视的是，“共享猫

咪”会不会导致共享疾病的出现，也值

得警惕。

此外，由此引发的消费纠纷隐患不

容忽视。比如，共享猫咪需要支付押

金，根据不同种类，金额从 1200 元到上

万元不等。租客需要提供身份证复印

件和原件，家庭地址环境照片，并签订

租猫合同。这其中可能引发的消费纠

纷隐患就不能小觑，加之租客需要提供

个人一些私密信息，如何确保这些绝对

安全，不给消费者带来安全隐患，也需

要重视起来。

“共享猫咪”作为市场新生事物，亟

待进行有效规范。对此，市场监管部门

当给予重视，规范经营者的行为，对于

可能存在的隐患，更有必要做好消费警

示。当然，从交易双方来讲，也应该依

法依规行事，更应该尊重宠物生命，万

不可做出伤害宠物猫咪的事情来。毕

竟，唯有行业发展更加规范，才能立足

于市场，乃至惠利于各方。
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